



revistar@reforma.com

REFORMA Y FONDO

13 de Julio

Son los morenistas y sus aliados de la 4T los más activos en sus actividades para colocarse en la preferencia ciudadana.



ADELANTAN CARRERA POR GUBERNATURAS

A DOS AÑOS DE LA ELECCIÓN PARA RENOVAR LOS GOBIERNO DE 16 ENTIDADES, LOS ASPIRANTES YA REALIZAN RECORRIDOS, CONFERENCIAS DE PRENSA Y EVENTOS PARA PROMOVER SU IMAGEN ENTRE LOS CIUDADANOS DE SUS ESTADOS CON MIRAS A QUEDARSE CON LAS CANDIDATURAS DE SUS PARTIDOS.

CLAUDIA SALAZAR

Legisladores de los diferentes partidos hacen su "luchita" por aumentar su popularidad en sus estados y localidades de origen con el fin de ganar una eventual candidatura en futuras elecciones, la más inmediata la de 2027, en la que habrá renovación de Gobernador en 16 entidades.

El tiempo apremia y quienes aspiran a la candidatura a una gubernatura aprovechan para hacer recorridos, conferencias de prensa y eventos, a fin de promover su imagen entre la población, con el objetivo de subir en las encuestas y lograr la nominación en los procesos internos de sus partidos.

Ahora son las encuestas las que definen una postulación e incluso los premios de consolación –candidaturas a otros cargos– para quienes no alcanzan el primer lugar en las mediciones de popularidad.

Dieciocho meses, lo que queda de 2025 y todo el 2026, es el tiempo crucial para intensificar el trabajo en territorio, hacer alianzas políticas y promover su imagen, antes de que formalmente inicien los tiempos electorales y comiencen las contiendas internas.

Los ejemplos más visibles de promoción y destapes adelantados han sido, hasta ahora, la senadora de Morena Andrea Chávez, y la diputada del PT Diana Karina Barreras, quienes buscan las candidaturas para la gubernatura de Chihuahua y la Alcaldía de Hermosillo, Sonora, respectivamente.

Sin embargo, en prácticamente en todas las entidades donde habrá elecciones en 2027 ya se mueven diputados y senadores en busca de una candidatura.

Ante la promoción adelantada y sin reglas, el Consejo Nacional de Morena aprobó lineamientos para las próximas elecciones, que incluyen prohibición al nepotismo y promoción de imagen con recursos públicos o privados.

Las entidades gobernadas por Morena donde habrá elecciones son Baja California, Baja California Sur, Sonora, Sinaloa, Nayarit, Colima, Zacatecas, Tlaxcala, Michoacán, Guerrero, Quintana Roo y Campeche.

En tanto, los estados de la Oposición donde deberá renovarse la gubernatura son Querétaro y Chihuahua, donde gobierna PAN; y Nuevo León, de Movimiento Ciudadano.

Las reglas de Morena buscan detener la promoción en esos estados, pero los posibles aspirantes siguen sus estrategias para que, dentro de un año, aproximadamente, sean electos como coordinadores de la Defensa de la Transformación.



■ Diana Karina Barreras, diputada del PT, busca la candidatura a la Alcaldía de Hermosillo.

Con este cargo –creado por Andrés Manuel López Obrador–, como si fueran dirigentes de partido, permite a los morenistas hacer proselitismo antes de las fechas legales de precampaña y así ganar terreno ante otros partidos, cuando inicien formalmente las campañas.

CHIHUAHUA: ANDREA EN CARRERA

El caso más conocido y cuestionado de promoción adelantada, hasta ahora, es el de la senadora de Chihuahua Andrea Chávez, que pagó el servicio de ambulancias en el estado con su nombre e imagen, sin aclarar montos ni origen del dinero utilizado.

Pese a la condena de la Presidenta Claudia Sheinbaum por la promoción de Chávez y el derroche de recursos de particulares, la legisladora continúa con su estrategia para lograr la candidatura y arrebatar al PAN el estado de Chihuahua.

Chávez pretende ganar la candidatura con anticipación al proceso interno de su partido, anteponiéndose al Alcalde de Ciudad Juárez, el ex panista Cruz Pérez Cuéllar, y al senador Juan Carlos Loera, quien ya fue candidato



■ La senadora morenista Andrea Chávez ha realizado varias actividades en su estado natal, Chihuahua.

por el Gobierno estatal y perdió ante Maru Campos.

Con el apoyo del coordinador de los senadores de Morena, Adán Augusto López, Andrea Chávez sigue en sus recorridos por la entidad, es parte de la Comisión Permanente y vocera de la fracción, con el fin de mantener constante su presencia en medios locales de Chihuahua.

GUERRERO: FÉLIX, REGRESA

Los senadores de Guerrero hacen recorridos en la entidad toda la semana, cuando no hay periodo de sesiones, porque allá no faltará la polémica a la hora de la designación de la candidatura.

Sin que se haya descartado la posible candidatura de Félix Salgado Macedonio para sustituir a su hija, Evelyn Salgado, en la gubernatura, la senadora Beatriz Mojica busca entrar en la competencia morenista por Guerrero.

Si bien las reformas contra el nepotismo en el servicio público aplicarán hasta



el 2030, la Presidenta Claudia Sheinbaum dijo que debería iniciar la norma en las siguientes elecciones.

Tal situación le da oportunidad a Mojica de lograr la candidatura, por lo que los fines de semana hace recorridos y participa en eventos para mejorar su posición en encuestas, que colocan a Félix a la cabeza.

MICHOACÁN: MORÓN, OTRA VEZ

En Michoacán, el senador Raúl Morón quiere amarrar la candidatura luego de que en 2021 su postulación fue cancelada por el Instituto Nacional Electoral y el Tribunal

Electoral, por faltas en la entrega de informes de precampaña.

Su lugar en esa ocasión lo ocupó Alfredo Ramírez Bedolla, quien ganó la elección, y de quien Morón está distanciado.

Ante la falta de apoyo del Mandatario michoacano, el senador teje alianzas con gente fuera de Morena para la elección de 2027, como son ex perredistas cercanos al ex Gobernador Silvano Aureoles.

El ex perredista Carlos Torres Piña, Secretario General de Gobierno del estado, se perfila como el oponente de Morón, pero va por debajo en las encuestas.

**COAHUILA:
SALAZAR O
GUADIANA HIJA**

El senador Luis Fernando Salazar busca la candidatura de Morena a la gubernatura de Coahuila, por lo que inaugura casas de gestión en diferentes localidades de ese estado del norte del País.

Con frecuencia, el ex panista convoca a conferencias de prensa para hablar de los asuntos del Estado, al tiempo de que construye alianzas locales para fortalecer su candidatura.

Su posible candidatura tampoco estará exenta de divisiones internas, debido a la confrontación que sostiene con Cecilia Guadiana, senadora e hija del fallecido Armando Guadiana, quien fue el candidato en la elección de 2021 donde ganó el tricolor la gubernatura con Manolo Jiménez.



■ Nora Ruvalcaba sería por cuarta ocasión aspirante a la gubernatura hidrocálida.



■ La senadora Lorenia Valles apunta a la candidatura de la 4T en Sonora.

**BAJA CALIFORNIA:
CON APOYO
DE MARINA**

En Baja California, la senadora Julieta Ramírez se perfila para ser la elegida por Morena, dada su cercanía con la actual Gobernadora Marina del Pilar Ávila, de quien fue su asesora y secretaria particular.

La legisladora recorre con frecuencia la entidad y es activa en redes sociales, con críticas a la Oposición y defensa a las políticas de la llamada 4T.

**TLAXCALA:
SENADORA
O ALCALDE**

Ana Lilia Rivera, senadora por Tlaxcala, está arriba en las encuestas por la candidatura de la 4T.

Todas las semanas tiene eventos públicos en la entidad, en escuelas, centros de trabajo o deportivos.

Su competidor más cercano en Morena sería el Alcalde de la capital, Alfonso Sánchez García, hijo del ex Gobernador por el PRD Alfonso Sánchez Anava.

LOS QUE SUENAN

Algunos de los que suenan como aspirantes a las gubernaturas:



- **Nora Ruvalcaba**, Aguascalientes
- **Julieta Ramírez**, Baja California
- **Homero Davis**, Baja California Sur
- **Andrea Chávez**, Chihuahua
- **Félix Salgado Macedonio**, Guerrero
- **Beatriz Mojica**, Guerrero
- **Raúl Morón**, Michoacán
- **Clara Luz Flores**, Nuevo León
- **Waldo Fernández**, Nuevo León
- **Imelda Castro**, Sinaloa
- **Enrique Inzunza**, Sinaloa
- **Lorenia Valles**, Sonora
- **Ana Lilia Herrera**, Tlaxcala
- **Ruth González Silva**, San Luis Potosí
- **Juan Antonio Martín del Campo**, Aguascalientes
- **Ricardo Anaya**, Querétaro
- **Miguel Flores**, Nuevo León
- **Luis Donaldo Colosio**, Nuevo León
- **Manuel Añorve**, Guerrero
- **Adrián de la Garza**, Nuevo León
- **Paloma Sánchez**, Sinaloa

REFORMA

HIDALGO: ENTRE SENADORES

Los senadores Sandra Simey Olvera y Cuauhtémoc Ochoa ya piensan en relevar al Gobernador Julio Menchaca, por lo que los fines de semana también realizan eventos y conferencias para ganarse a los morenistas hidalguenses.

En la entidad, Ochoa y Olvera no ocultan sus diferencias ni las de la militancia, que está dividida por la suma de ex priistas en el partido, como el caso del senador.

AGUASCALIENTES: REPITEN O NUEVA CARA

Nora Ruvalcaba, tres veces candidata al Gobierno estatal, buscará repetir en la postulación morenista para arrebatarle el estado al PAN.

Sin embargo, esta vez le quieren cerrar el paso, aunque haya elevado la votación de Morena en la entidad en el pasado proceso electoral de hace seis años.

Su ex coordinador de campaña, Arturo Ávila, quiere el relevo en la postulación, ante el fracaso de Ruvalcaba en sus varios intentos, lo que ha generado tensión entre la militancia del estado.

B. CALIFORNIA SUR: CARRERA ENTRE DOS

En Baja California Sur un aspirante a la gubernatura es el ex Secretario de Gobierno y senador Homero Davis, también cercano al Mandatario local, Víctor Manuel Castro Cosío.

Aunque sería el favorito del Gobernador, en las encuestas locales, la Alcaldesa de La Paz, Milena Quiroga, es quien lleva la delantera.

SONORA: PELEA ENTRE VARIOS

La senadora Lorenia Valles está en la lista de posibles sucesores del Gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, tras haber sido directora del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) estatal y de ahí saltar a la Cámara alta.

Sin embargo, otros perfiles locales le hacen competencia a la legisladora.

Por ejemplo, también suenan Javier Lamarque Cano, Alcalde de Cajeme, y Heriberto Aguilar, Secretario de infraestructura estatal. Se menciona igualmente a la Alcaldesa de Guaymas, Karla Córdova.

NAYARIT: JARERO O GERALDINE

El Senador Miguel Pavel Jarero buscaría la candidatura por Nayarit, por lo que mantiene su presencia en la entidad para amarrar la coordinación de Morena estatal.

La ex Alcaldesa de la capital estatal, Geraldine Ponce, encabeza las encuestas, pero tiene conflictos con el Gobernador Miguel Ángel Navarro, mientras Jarero tiene buena relación con el Mandatario.

Y EN SINALOA Y SLP

Para Sinaloa, los senadores Imelda Castro y Enrique Inzunza van parejos en las encuestas para la candidatura, pero compiten también con la popularidad del ex priista Gerardo Vargas Landeros, quien en mayo pasado pidió licencia como Alcalde de Ahome, cabecera de Los Mochis.

La senadora Ruth González Silva, esposa del Gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo, recorre la entidad para tomar protesta a comités locales del PVEM.

Aunque dice no querer sustituir a su esposo en la gubernatura, fuera del



■ Ricardo Anaya está entre los aspirantes a gobernar Querétaro.

Mandatario local no hay ninguna otra figura política en el estado que ocupe más espacios en medios ni realice giras como ella.

CANDIDATOS OPPOSITORES

Del lado de la Oposición, el coordinador del PAN, Ricardo Anaya, acapara espacios en medios de comunicación y se posiciona como un fuerte aspirante a la Gubernatura de Querétaro, posición en la que también se menciona a la senadora Guadalupe Murguía.

En Aguascalientes, el senador Juan Antonio Martín del Campo sigue como uno de los panistas más conocidos, luego de ceder en la candidatura a favor de la actual Gobernadora Teresa Jiménez.

SE MUEVEN EN SAN LÁZARO

En Cámara de Diputados, también hay legisladores que le tiran a conseguir una candidatura para 2027.

Además de la diputada Barreras que quiere la candidatura por Hermosillo, el morenista y ex panista Leoncio Morán sigue aspirando al Gobierno de Colima.

Carlos Puente, coordinador de los diputados del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), ya manifestó su intención de buscar la candidatura por el Gobierno de Zacatecas.

El veto de Sheinbaum al nepotismo sería aprovechado por Puente Salas, ante la posibilidad de que el senador Saúl Monreal quiera sustituir a su hermano David Monreal en el cargo.

CON LA MIRA MÁS LEJANA

Los morenistas Carlos Lomelí, en Jalisco; e Ignacio Mier, en el estado de Puebla, reorganizan alianzas y seguidores, con la esperanza de lograr ahora sí las candidaturas en sus entidades, en procesos que se darán a finales de este sexenio. ■

VAN MÁS AVANZADOS MORENA Y MC EN NL

DANIEL REYES

MONTERREY.- Faltando dos años para las próximas elecciones en Nuevo León, Morena y Movimiento Ciudadano, actual partido en el Gobierno, son los que tienen más militantes buscando colocarse en posición de alcanzar la candidatura al Palacio estatal.

Por la 4T se han “des-tapado” abiertamente el Senador Waldo Fernández; la diputada federal con licencia Clara Luz Flores, actualmente titular de Asuntos Religiosos y Prevención Social de la Secretaría de Gobernación, y el Alcalde de



■ Miguel Flores, de MC, Clara Luz Flores, por Morena, y Adrián de la Garza, por PRI-PAN, aspiran a gobernar Nuevo León.

Escobedo, Andrés Mijes.

Además, algunos morenistas perfilan para la candidatura a Tatiana Clouthier, titular del Instituto de Mexicanas y Mexicanos en el Exterior.

Por Movimiento Ciudadano, el Gobernador Samuel García impulsa a su compadre Miguel Flores, que en junio se separó de su cargo de diputado local para ocupar la Secretaría General de

Gobierno de Nuevo León.

Sin embargo, no se descarta que el Mandatario emecista pretenda impulsar a su esposa Mariana Rodríguez, que en 2024 compitió y perdió la elección por la Alcal-

día de Monterrey; y el Senador Luis Donaldo Colosio ha declarado que no descarta ir en busca de la Gubernatura.

Además, el líder nacional emecista, Jorge Álvarez Máynez, colocó también en su lista de candidateables a los Alcaldes Héctor García, de Guadalupe; y Raúl Cantú, de Salinas Victoria; así como a la Secretaria de Igualdad estatal, Martha Herrera.

El PRI y el PAN, que nuevamente perfilan ir en alianza, impulsan abiertamente al priista Adrián de la Garza, quien recuperó la Alcaldía de la Capital, Monterrey, aunque afirman tener otros “gallos” en caso de que no se concrete su primera opción por la Gubernatura. ■